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EXCLUSIVO, SOSTENIBLE, ACCESIBLE

¡Ya tenemos Parador! ¿Os acordáis de aquella manifestación en la 
que participamos hace ya once años en la que gritábamos «Todos 
juntos por el Parador»? Sí, hombre, aquella en la que los de Hontanar 
llevamos a Molina los bombos y los tambores de Bronchales y en la 
que la gente de allí nos miraba medio riéndose desde los balcones de 
los Adarves. ¡Esa! Pues ya no hace falta manifestarse más; el Parador 
ya está abierto. Sólo se han necesitado todos estos años y algunos más 
para que se hiciera realidad este complejo hotelero, al que deseamos 
funcione muy bien y tenga una vida tan larga, por lo menos, como el 
de Gredos.
Tirando de hemeroteca, las promesas de comienzo y, sobre todo, de 
terminación, dan para un culebrón, pero no pasa nada. El Parador ya 
anda. La inauguración fue el pasado 13 de mayo, coincidiendo con 
la festividad de Nuestra Señora de Fátima, acaso por aquello de los 
milagros. El representante del Gobierno fue el ministro de Industria 
y Turismo, Jordi Hereu, quien pudo admirar las excepcionales vistas 
de «los Castillos», y, por supuesto, no faltó la aquiescencia del 
presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-
Page, quien, al parecer 
venido arriba, prometió 
que quiere hacer de este 
monumento (el castillo, 
se entiende), el «más y 
mejor iluminado del país». 
Después, cada mochuelo 
a su olivo; aquí paz y allá 
gloria.
En este punto acabaría 
felizmente la historia si 
no fuera por la tétrica 
situación en la que se encuentra el territorio molinés, que este año, por 
enésima vez, ha vuelto a perder población. Los números vuelven a ser 
negativos y no hay a quien le dé la gana de parar esto. Aunque a alguno 
le gustaría que no fuera así, hoy en día todos podemos consultar los 
datos del INE y, si bien aquí no hay comarcas, la Administración se 
ha empeñado en usar una zonificación que va de Motos a Alcolea 
del Pinar; es decir, un territorio que ocupa 4.245 km2 e incluye 77 
municipios y 122 núcleos de población. Para hacernos una idea de las 
dimensiones de este espacio, imaginemos que es algo mayor que la isla 
de Mallorca. Como no queremos llevarnos mal con la Administración, 
tomaremos esta delimitación como base para observar cómo, según 
los datos ofrecidos por el INE, esta «comarca» había declarado 8.927 
habitantes empadronados en 2023 y que, en 2024, hemos bajado a 
8.823 empadronados (recordemos que los datos se dan por el INE a 
año cerrado). 
Alguien dirá que esto no es mucho, que poco más de 100 habitantes no 
es tanto para un territorio tan amplio, pero el caso es este: esto es un 

año sí y otro también, y la mayor parte de los núcleos de población, a 
pesar de lo que digan las cifras oficiales, no llegan a esos 100 habitantes 
reales. Los datos de densidad son estremecedores: 2,08 hab/km2. 
Es más, si exceptuamos Molina, con sus 3.352 habitantes (este año 
ha ganado 15 habitantes, ojo), la densidad de población cae a 1,29 
hab/km2, (siempre con datos enviados al INE por los ayuntamientos 
que, insistimos, no suelen ser los datos de habitantes reales, sino de 
empadronados). Creemos haber dicho en este medio alguna vez que 
el turismo, siendo importante, no lo es todo, y añadimos que, si bien 
el Parador es un proyecto de interés, no puede considerarse que con 
su inauguración esté todo solucionado. Por esto, teniendo en cuenta 
estas cifras y otros factores como el envejecimiento de la población, 
la ausencia radical de oportunidades laborales o la dificultad infinita 
para encontrar vivienda, la promesa de Page de hacer del castillo de 
Molina el más y mejor iluminado del país suena a frivolidad. Mientras 
que es rara la semana en la que no se abre una planta productiva en el 
Corredor del Henares, hasta el punto de proyectarse una zona franca 
allí, aquí la propuesta más audaz se reduce a luminarias, pirotecnia, 
puf.
Antes de terminar, no queremos olvidar que, entre las promesas de 
Zapatero en 2008, aparte del Parador, estaba la construcción de la 
autovía A-25, al menos de Alcolea a Monreal, ojalá que a Tarragona; 

un elemento a nuestro 
parecer clave, que, esta vez 
sí, tendría un impacto real 
y positivo en la población, 
no solo de Molina, sino 
de toda la comarca. Por 
cada año que perdemos 
pasando por la N-211 —
una carretera que, por 
cierto, se está convirtiendo 
en un suplicio con su 
limitación a 90 km/h y 
con cada vez más tráfico 
de camiones que pasan 

de largo—, por cada año que pasamos sin autovía, las posibilidades 
de que esta zona progrese son cada día menos y la proximidad al 
«Habitante Cero» aumenta. Pero como decimos, a nadie le da la gana 
de hacer nada, igual que a nosotros no nos da la gana de olvidar.
Hace unas semanas, en un programa de TVE titulado Zoom 
Tendencias, donde se muestra lo más cool del momento en cuanto 
turismo y gastronomía, el director del Parador de Molina dijo 
que el establecimiento estaba basado en tres principios, a saber: 
exclusividad, sostenibilidad y accesibilidad. Que se hayan hecho, 
después de tantos años, accesibles las peñas de Santa Librada, donde 
se localiza el Parador, nos parece bien; que se aprovechen y no se 
malgasten los recursos, nos parece de fábula; que el Parador tenga 
un cliente objetivo de buena fachada, desde luego no nos salva de 
nuestra desaparición. Esperamos que si alguna vez vamos por allí a 
tomarnos un café o una Fanta no estropeemos con nuestra realidad 
social la estética ni olor del sitio.
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1º.- La procesión nocturna el 9 de agosto con motivo de la 
restauración del Cristo en el Sepulcro

Para venerar la imagen del Sepulcro restaurada, de lo cual vamos 
a informar a continuación, se hará el sábado, 9 de agosto, una 
procesión nocturna por las eras de la Soledad, a la cual invitamos a 

participar a todo el pueblo de Alustante y en particular a todos los 
cofrades, de acuerdo con el párroco. En su momento, informaremos 
de los detalles organizativos para que puedan participar niños, 
jóvenes y adultos.

Posiblemente muchos alustantinos no conocieran el estado en 
que se encontraba la imagen del Cristo yacente, felizmente ya 
restaurada, en la ermita de la Soledad. Se trata de una talla en 
madera policromada datada entre los siglos XVI y XVII, si bien 
las primeras noticias documentales de esta imagen son del XVIII. 
La escultura muestra a Cristo después de su crucifixión en la que 
destacan, sobre todo, los cinco estigmas de la Pasión: las marcas 
de los clavos en manos y pies 
y la lanzada de Longinos en el 
costado derecho. La parte de la 
espalda muestra las heridas de 
la flagelación, aunque curiosa-
mente se representan como 
puntos sanguinolentos, acaso 
aludiendo a las disciplinas 
terminadas en rosetas o peque-
ñas bolas metálicas, que usaban 
en la procesión de Jueves Santo 
los «hermanos de sangre» de la 
cofradía del Cristo.

Así pues, en los primeros meses de 2025, la escultura fue 
restaurada en el taller de Alejandro Pajares Gutiérrez, en Madrid. 
La intervención ha consistido en la limpieza de la policromía, la 
eliminación de repintes, reintegración de lagunas en la policromía 
y la aplicación de una capa de protección con barniz semi mate a 
base de nanopartículas; esto por lo que respecta a la escultura. 
En cuanto a la urna, se han eliminado los repintes hasta hallar la 
pigmentación original, basada una capa de pintura negra, con pan 
de oro en las molduras decorativas.

Esta escultura, que se tapaba tradicionalmente con una sábana, 
seguramente para ocultar sus desperfectos, ya puede verse en 
toda su plenitud. Está expuesta en la ermita en su urna, también 
lo estuvo esta semana santa, pero vamos a organizar un evento 
religioso este verano para que pueda ser contemplada por todos los 
alustantinos que lo deseen.

Por otro lado, en Cella, se han limpiado, desinfectado y repintado 
las andas del Nazareno y de la Virgen de la Soledad por parte del 
cofrade, José Fernando Sanz, conocido profesional de la pintura y 
oriundo de Alustante.

Con estos trabajos, que, en el caso del Cristo en el Sepulcro, han sido 
costeados por una familia del pueblo, poco a poco, se va conservando 
y protegiendo el patrimonio artístico del lugar, una labor que debe 
continuar para transmitir a las generaciones venideras la herencia 
colectiva que nos legaron nuestros antepasados.

2º.- Nuevo papa y jubileo de las cofradías en Roma en el 
mes de mayo

Queremos tener un grato recuerdo del papa Francisco, tan querido 
por creyentes y no creyentes, agradeciéndole su entrega a la 

NUEVO PAPA Y ACTIVIDADES DE LA COFRADÍA EN 2025
Junta directiva de la cofradía del Cristo de las Lluvias
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Iglesia y a los más necesitados. D.E.P. También encomendamos al 
Cristo de las Lluvias al nuevo papa León XIV para que desempeñe 
su ministerio como obispo de Roma y pastor de toda la iglesia, 
poniendo en el centro a Jesucristo y su evangelio. 

Asimismo, nos congratulamos del jubileo de las cofradías que se 
celebró en Roma el día 18 de mayo y que reunió a unos 100.000 
fieles de un centenar de países, también con asistencia de cofradías 
y hermandades de España, justamente el día de la misa de inicio del 
pontificado de León XIV, momento en que pronunció una preciosa 
homilía de la que hemos extraído este fragmento, que nos dice 
mucho como cofradía insertada en el pueblo de Alustante, ya que 
el nuevo papa subraya la relevancia de “la cultura social y religiosa 
de cada pueblo”. Dice así: 

(...) Este es el espíritu misionero que debe animarnos, 
sin encerrarnos en nuestro pequeño grupo ni sentirnos 
superiores al mundo; estamos llamados a ofrecer el amor de 
Dios a todos, para que se realice esa unidad que no anula las 
diferencias, sino que valora la historia personal de cada uno y 
la cultura social y religiosa de cada pueblo.

Hermanos, hermanas, ¡esta es la hora del amor! La caridad 
de Dios, que nos hace hermanos entre nosotros, es el corazón 

del Evangelio. Con mi predecesor León XIII, hoy podemos 
preguntarnos: si esta caridad prevaleciera en el mundo, «¿no 
parece que acabaría por extinguirse bien pronto toda lucha 
allí donde ella entrara en vigor en la sociedad civil?»  

3º.- Dificultades para poder procesionar en 2025 y llamada 
a la colaboración para 2026.

Desde la Junta Directiva de la Cofradía os queremos transmitir 
nuestra preocupación, porque este año hemos tenido dificultades 
para procesionar en la Semana Santa para sacar por las calles 
del pueblo por el itinerario tradicional las hermosas tallas del 
Nazareno, el Ecce Homo, el Cristo de las Lluvias, la Dolorosa, la 
Soledad y la recién restaurada imagen de Cristo Yacente o el 
Sepulcro. Agradecemos a todas las personas que alzaron de las 
imágenes, especialmente a las mujeres. Pero recordamos con 
tristeza esta limitación que querríamos mejorar, en un año en el 
que ha habido unos trabajos de restauración muy importantes 
para conservar la imaginería tan grandiosa que tiene Alustante 
para tener una semana santa con características propias, pensando 
tanto en creyentes como en no creyentes, ya que son tradiciones 
que dan identidad al pueblo. ¡Cuántos pueblos querrían tener 
nuestras imágenes! 

Por ese motivo, vemos que es muy importante que sepamos 
con antelación a la semana santa de 2026 qué personas, 
preferentemente jóvenes, pueden llevar las imágenes que más 
pesan, el Nazareno o “Santo Grande”, como popularmente se le 
llama y el Sepulcro, recientemente restaurado, gracias a unos 
donantes. En caso de que no se disponga del número de personas 
suficientes, la cofradía anuncia que las tallas que más pesan no 
podrán procesionar en 2026.

Recordamos también a los cofrades que pueden hacer el ingreso de 
la cuota anual, para que podamos seguir realzando la Semana santa 
alustantina y apoyar con nuestras actividades a la vida parroquial. 
También se celebrará la misa funeral por los cofrades fallecidos, por 
el papa Francisco y por todos los difuntos de Alustante en la fecha 
de agosto de la que se informará con antelación

La Junta Directiva está abierta a lo largo del verano a recibir 
propuestas de mejora de la organización de las dos procesiones 
del Santo Entierro y del Encuentro (Niño de la bola) en 2026 y para 
organizar la procesión nocturna del 9 de agosto de 2025. 

Nos vemos en la procesión nocturna del sábado, 9 de agosto en la 
Soledad. Os esperamos.  
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El 8 de junio se celebró en Santa Cruz de Moya, Cuenca, el III Encuentro del chuzo y la bandera, con gran afluencia de participantes y de 
asistentes.
Como ya viene siendo tradición, este año han participado, además de los anfitriones, de Santa Cruz de Moya, representantes de Alustante, 
Caudé, Cella y Villastar, y, como novedad, también de Tuéjar y de Alcoroches.
Se está demostrando que esta iniciativa se está consolidando año tras año y que tendrá nuevas exhibiciones en el futuro; concretamente, 
el año próximo se celebrará en Alustante y esperamos que el pueblo se vuelque con esta celebración. En su debido tiempo se informará de 
la fecha acordada y se solicitará la colaboración de los vecinos y vecinas de nuestro pueblo, para que Alustante sea digno anfitrión de un 
evento de esta categoría y contribuya a que no se pierda una de nuestras tradiciones más queridas.

NOTICIAS DE LA ESPAÑA VACIADA

Por Mª Jesús Pérez

III ENCUENTRO DEL CHUZO Y LA BANDERA
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SAN ANTÓN, 18 enero
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LOS QUINTOS

FIN DE AÑO
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REYES

ESTE INVIERNO
POR LAS ERAS

Chiquitín

Doña Clotilde Don Hilarión
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INTERCAMBIO DE CASA: UNA FORMA DIFERENTE DE VIAJAR Por Cruz Pérez

COLABORACIONES

Durante los últimos años está adquiriendo gran auge una 
modalidad diferente de viajar, consistente en el intercambio de 
la casa entre dos familias o personas. Es una modalidad turística 
relativamente novedosa en nuestro país, pero en Europa hace 
tiempo que funciona. El enorme desarrollo experimentado por las 
nuevas tecnologías juega a favor de esta forma de hacer turismo.

Pero siempre surgen preguntas e incógnitas sobre esta modalidad 
de viaje. ¿Es simplemente una forma barata de irme de vacaciones? 
¿Qué riesgos corro al ceder mi casa a unos desconocidos? ¿Qué 
modalidades de intercambio existen? ¿Cuánto me cobra la empresa 
mediadora? Aprovechando la experiencia sobre el intercambio 
de casas que he acumulado con mi familia durante los últimos 
años, junto con las de otras personas de mi entorno, intentaré dar 
respuesta es estas y otras cuestiones que me vienen preguntando 
últimamente algunos alustantinos.

¿Es una forma barata de viajar? 

Habría que decir que si, que es bastante más barato que irse de 
hotel, y más con las últimas subidas de precios, pero que el ahorro 
no es la finalidad principal de esta modalidad de hacer turismo. 
Y también depende del número de personas que viajemos, del 
número de días y del destino. Yo no la veo una modalidad muy 
práctica para viajar, por ejemplo, para una pareja que vaya a un 
destino nacional durante tres, cuatro o cinco días. Entre el pago 

de la cuota a la agencia intermediaria y las molestias de preparar 
tu casa para los que vengan, no compensa. Pero sí que la veo 
tremendamente interesante para viajar en modalidad familiar tres, 
cuatro o más personas, a un país extranjero y durante una semana, 
diez, quince o más días. Ahí el ahorro es tremendo, pero como 
dije anteriormente, no es solo cuestión de ahorro, sino de tener la 
experiencia en la casa de una familia de un país extranjero, ver cómo 
viven, conocerlos si es el caso, recibir todas las recomendaciones de 
medios de transporte, sitios de interés para visitar, restaurantes, 
mercados, etc. Evidentemente, preparar este tipo de viajes es más 
complejo que irse directamente de hotel, pero tiene muchos más 
alicientes.

¿Qué modalidades de intercambio existen?

Básicamente hay tres formas de intercambiar casa, ya sea la primera 
o la segunda residencia. La primera es un intercambio simultaneo. 
Es decir, que en las mismas fechas nosotros nos vamos a casa de la 
otra familia y esta se viene a la nuestra. Esto implica coordinar los 
vuelos y el transporte para que cuando ellos lleguen, nuestra casa 
esté libre y nosotros hayamos salido o salgamos de inmediato hacia 
la suya. Evidentemente esto implica que tenemos que dejarles las 
llaves de la casa en algún sitio accesible (caja con clave, vecinos, 
portero, etc.) y ellos hacer lo mismo. También se puede mandar por 
correo una copia de la llave con mucha antelación. El intercambio 
simultaneo también se podría realizar viajando en coche, pero 
por las distancias, salvo Francia y Portugal, es poco probable que 
alguien se recorra Europa de este modo. 

La segunda modalidad es el intercambio no simultaneo, pero aquí 
necesariamente tiene que ser con segundas residencias. Nosotros 
iríamos a la segunda residencia de la otra familia en las fechas 
acordadas y ellos vendrían también a la nuestra, normalmente en 
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unas fechas diferentes, aunque también podrían ser las mismas. 
Tiene la ventaja de que podemos conocer a la otra familia, 
acompañarla a nuestra casa el día de la llegada, explicarle cómo 
funcionan todas las cosas, almorzar o merendar con ellos algo 
típico de la zona, incluso los podemos recoger en el aeropuerto 
si nos caben todos en el coche (en Europa las familias no son tan 
raquíticas como las de nuestro país). Se entiende que ellos harían lo 
mismo cuando viajásemos nosotros, pero sin ninguna obligación. 

Y la tercera modalidad es por puntos, los conocidos como Guest 
Point. Al estar apuntado a la agencia de intercambios, se van 
obteniendo puntos por muchas cosas, por ejemplo, por contestar 
a los correos de los solicitantes, aunque no nos interesen sus 
propuestas, por contestar alguna encuesta, por cada intercambio 
realizado, por buscar amigos que se apunten, etc. pero sobre todo 
por alojar en nuestra residencia a personas que nos la solicitan. 
Puede ser en la primera o segunda residencia. Por ejemplo, si solo 
tengo una vivienda y me voy de vacaciones unos días, puedo ceder 
mi casa a alguien que me la solicita y cada noche que están me 
pagan con una serie de puntos. La cantidad de puntos por noche 
varía en función de la calidad de la vivienda que ofrezco, de la 
localización, del número de habitaciones, de los servicios comunes 
que tiene, etc. Los puntos que vale tu casa no los decides tú sino 
la empresa y si, por ejemplo, tu casa vale 200 puntos por noche, 
cuando viene alguien a la misma los vas acumulando. Luego tú, 
cuando te vaya bien, puedes elegir un destino y unas fechas de 
las ofertadas para irte con los Guest Point. Si eliges una casa muy 
buena, te gastarás muchos puntos por noche, pero si eliges una 
más modesta, los puntos te darán para más noches. Luego hace 
falta que el propietario te acepte el intercambio por puntos. En esta 
modalidad no se llegan a conocer el propietario y los visitantes, y 
por ello es más normal hacerla con segundas residencias. 

Cuando ha acabado el intercambio, la empresa te pasa una 
encuesta de valoración sobre la comunicación, la casa y la limpieza, 
en la que puedes añadir los comentarios personales que consideres 
oportunos. Y creo que aquí está la clave de la seguridad que ofrece 
esta modalidad de viajar, pues tú, cuando ofreces la vivienda, 
tienes acceso a toda la información de intercambios acumulada por 
la anterior familia. Si por ejemplo han realizado diez intercambios 
en diferentes países del mundo y en todos ellos les ponen una 
puntuación alta en amabilidad, seguridad, limpieza, etc. más 
los comentarios a los que también tienes acceso, la seguridad es 
muy alta. Se puede dar el caso de que te interese una vivienda 
de una persona que todavía no ha realizado ningún intercambio. 
Pues en este caso no tienes referencias, pero tienes acceso a toda 
la información básica de esa familia: edad, profesión, intereses, 
miembros de la familia, etc. Además, cuando se realiza un 
intercambio, la empresa te realiza un bloqueo de 500 euros en la 
tarjeta de crédito. Solo te la desbloqueará esa cantidad cuando las 

dos familias confirmen que en su casa todo está correcto a la vuelta. 
Si hay algo roto, se tiene que negociar su valor y descontarlo de esta 
cantidad. 

¿Cómo le voy a dejar mi casa con mis cosas a unos 
desconocidos? Si fuese la segunda residencia, aún, pero la 
primera cuesta. Bueno, esta es la razón por la que la mayoría de los 
españoles solo intercambian la segunda residencia, pero no ocurre 
lo mismo en los países europeos o del resto del mundo, en la que se 
suele intercambiar la vivienda habitual. 

La otra cuestión que surge es: ¿Tengo que vaciar la ropa de 
los armarios, la cocina, el botellero, etc. para intercambiar? En 
absoluto. Basta con dejar un hueco razonable en el armario de cada 
habitación y poner una nota con lo que pueden o no consumir de 
lo que hay en la casa. Se suele dejar en la nevera lo que ha sobrado 
y que está en buen estado, por si lo quieren aprovechar y los 
productos de bienvenida que les queramos ofrecer: normalmente 
jamón, queso, vino, horchata, gazpacho, etc. Ellos, seguramente 
harán lo mismo en su casa, donde encontraremos productos típicos 
de su país. 

¿Se puede intercambiar el coche? Esto implica un alto grado de 
confianza, pero cada vez hay más gente que lo hace, pues supone 
una gran comodidad y un importante ahorro. Y no solo el coche, 
sino las bicicletas, la canoa de pesca, la tabla de windsurf, o los 
artilugios varios que cada uno tiene en su casa y que les puedan 
interesar a los del intercambio.

¿Qué empresas de dedican al intercambio? 

Pues la más conocida y que yo he utilizado con mi familia es Home 
Exchange, pero hay otras como INTERVAC, Trotamundos Family, 
entre otras. Hay que pagar una cuta anual de unos 150 euros y con 
ello puedes realizar todos los intercambios que quieras en un año. Y 
puedes entrar en la página, al menos de la primera, incluyendo tu 
casa y proponiendo intercambio de la misma sin tener que pagar 
nada hasta que te sale un intercambio en firme. Dependiendo de 



12

COLABORACIONES ECOS DE ALUSTANTE

las fechas que busquemos hay que tener paciencia porque cada 
vivienda tiene un calendario y una modalidad de intercambio en 
la que se ofrece.

Hay que fijarse bien en la información de la casa que nos interesa, 
porque a veces pone la obligación de regar plantas o cuidar 
mascotas. Hay muchos gatos, loros y otros pájaros y algún perro 
pequeño. Cuidado con las alergias. Si no te interesa, buscas otra 
casa sin obligaciones.

¿Cómo han sido mis experiencias de intercambio? 

Solo he realizado tres intercambios, siempre de la segunda 
residencia, uno en Semana Santa con el País Vasco, otro con Viena 
cuando un hijo estaba de Erasmus en Austria y el de este verano 
con Finlandia, y las tres han sido tremendamente positivas. Mi 
hermano Rafa Y Amparo, sí que son unos auténticos expertos del 
intercambio, tanto de la primera como de la segunda vivienda. 
Se han ido largas temporadas de verano a Noruega, Bélgica, 
Francia, Islandia, Finlandia….., y de casi todos ellos conservan 
amigos extranjeros que luego visitan Valencia, por ejemplo, en 
Fallas, y aportan conocimientos y experiencias tremendamente 
interesantes.

En mi familia, la última experiencia de intercambio realizada este 
verano en Helsinki, ha sido fabulosa. Nos han dejado una señora 
casa en una zona residencial de las afueras de la capital, con todo 
tipo de comodidades: sauna, jardín, barbacoa. También hemos 
intercambiado el coche, y nos dejaron un mercedes CLA 250 hibrido 
enchufable, casi nuevo, que nos ha encantado y con el que hemos 
recorrido todo el sur de Finlandia y algo del interior. Y ya, el colofón, 
es que la casa tenía un trastero con tres bicicletas de montaña, una 
de ellas de alta gama, con la invitación del propietario para su uso, y 
con las que hemos podido pedalear por los preciosos senderos que 
atravesaban bosques inmensos bordeados por lagos infinitos. Eso 
sí, casi todos los días nos caía el chaparrón de rigor, a pesar de ser el 
mes de agosto. Normal que esté tan verde el país. Sin duda esto es 
algo que no puedes hacer cuando vas de hotel. 

¿Qué razones llevan a los extranjeros a intercambiar sus 
viviendas habituales?

En nuestro caso era una incógnita saber las razones que llevaron 
a una familia finlandesa acomodada, que no tiene problemas 
económicos, a dejar a unos españoles desconocidos su casa de 
primera residencia, su flamante mercedes y sus bicicletas, cuando 
podrían ir tranquilamente a cualquier hotel español con todo lujo 
de comodidades. Lo de las bicicletas me llegó al alma, porque yo mi 
Mountain Bike buena no se la dejo ni a mis hijos. 

Pues la verdad es que no tuvimos respuesta, porque no se lo 
hemos podido preguntar, pues al ser un intercambio simultáneo, 
no pudimos conocer personalmente a Tommy Family, como los 

llamábamos. Cuando ellos llegaban al aeropuerto de Alicante, 
nosotros salíamos en el mismo avión y a la vuelta igual. Todo 
perfectamente coordinado, dejando el coche en el parking del 
aeropuerto y las llaves de la casa y del coche en una consigna, de 
la que les pasamos la clave para recogerlas. Igual hicieron ellos en 
el aeropuerto de Helsinki. Un galimatías de combinaciones con 
horarios perfectamente coordinados en lo que todo salió perfecto 
y ellos han manifestado estar encantados con el intercambio. 
Esto me lleva a pensar que no es cuestión de ahorro sino de otros 
factores culturales que resultan muy interesantes. Mi hermano Rafa 
y Amparo, que tienen más experiencia dicen que a los europeos, 
en general, les gusta compartir sus cosas y experiencias, y que 
manifiestan una confianza que a nosotros nos resulta extraña.

Y ahora la pregunta del millón:

¿Se podría intercambiar la casa de Alustante, ya sea la 
primera o la segunda residencia?  A nivel nacional lo veo 
factible, pero para intercambios internacionales resulta más 
complicado, sobre todo porque ya sabemos que como dice la 
canción “…..vaya, vaya, aquí no hay playa….”. Pero Alustante 
tiene otras cosas que hay que saber vender. Está en el límite de un 
parque natural, tiene preciosas montañas para hacer senderismo o 
Mountain Bike, un cielo estrellado para contemplar, y hace (hacia) 
un fresquito muy bueno para dormir por la noche en verano. Pero 
puede que no sea suficiente, y habría que ofrecer otros alicientes. 
Por ejemplo, el intercambio de coche. No me imagino, por ejemplo, 
a los finlandeses llegando a Alustante en el coche correo cargados 
de maletas. Dejarles el coche en el aeropuerto de Madrid o Valencia, 
para que lo cojan y en dos horas se planten en Alustante, es una 
comodidad. Para alguien que vive a miles de km, ir en coche desde 
nuestra céntrica ubicación a visitar ciudades como Madrid, Valencia 
o Zaragoza, no debe ser problema.  Pero quizás no sea suficiente y 
habría que añadir algún atractivo más. Dejar un buen jamón en el 
jamonero y un taco de queso manchego, sin duda ayudaría, pero 
claro, como dice el refrán “nos puede costar la torta un pan”. En todo 
caso seguro que vale la pena intentarlo por ver a una familia de 
nórdicos rubios paseando por el pueblo.  Los sueños, sueños son. 



 13

COLABORACIONES ECOS DE ALUSTANTE

Su fundador fue Juan Izquierdo, un alustantino que, como tantos 
otros, se vino a Valencia  y, en 1937 montó un pequeño puesto de 
prensa en la calle Bailén, para después trasladarse a la esquina 
de la calle Angel Guimerá, junto al emblemático garaje que aún 
funciona. 

Tres han sido las generaciones que han pasado por este 
característico establecimiento. Después del abuelo Juan, se hizo 
cargo su hijo Florentino, que lo trasladó a una planta baja más 
grande, a escasos metros, y lo convirtió en librería.

La tercera generación son Juan y Pilar. Comentan que ha mantenido 
hasta ahora algo de ese espíritu original de puestecito de venta de 
periódicos y revistas. De hecho, una de las grades especialidades, 
señala Juan, es el de las publicaciones sobre temas militares y de 
Historia. También antes, tenían mucha revista extranjera.

La jubilación de Juan, nieto del fundador, los cambios en los 
hábitos y modos de vida, la falta de relevo generacional, hacen 
que se cierre esta longeva librería. Atrás quedan esas jornadas 
frenéticas y agobiantes antes de Reyes y Navidad cuando tenían 

LA LIBRERÍA IZQUIERDO ECHÓ EL CIERRE EN SEPTIEMBRE
(Noticia publicada en Levante  EMV 14 SEPT 2024)

que echar mano del resto de la familia para afrontar la avalancha 
de compradores. 

Cierra un negocio de casi 90 años de história y que puede que sea la 
más antigua de Valencia. 

Ana, Pilar y Victoria,  visitaron la librería antes de su cierre para 
charlar con sus dueños, recordar las raíces alustantinas de su 
fundador y trasladarles nuestro reconocimiento y cariño. 

Ana, Pilar y Victoria con Juan , Pilar y su nieta en la puerta de la 
tienda

Juan Izquierdo en su pequeño kiosko en Ángel Guimerá / L-EMV

Florentino y su mujer, Encarna, con sus hijos, Juan y Paco, en los 
años 60 frente al kiosko / L-EMV

Por la redacción
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Dolores Ibarruri, Pasionaria. 1895-1989 como única 
inscripción en la base de una desnuda lápida, y un ramito 
de claveles rojos. Al fondo tres cipreses la separan de otras 
tumbas y la resguardan del sol y el frío. A su lado, una losita 
del poeta Marcos Ana que la protege eternamente  en el  
“más allá”, susurrándole: “gracias Dolores que tu ejemplo 
nos siga acompañando siempre”, y recitándole poemas de 
trinchera, de la cárcel,  de la vida y desde el muro. Este poeta 
del pueblo, que defendió a la República desde el frente con 
apenas dieciséis años y que sufrió como nadie los rigores 
de la dictadura, ostenta un récor: el de más años en prisión. 
Dolores, vasca de Gallarza, de madre soriana. Diputada en 
1936 y  1977. Entre ambas fechas España sufrió  una feroz 
dictadura y Dolores el exilio en la URSS.   En estos años  de 
destierro ostentó la Secretaria General del PCE (1942 a 1960). 
En 1968 se opuso a la invasión de Checoslovaquia por parte de 
Rusia. Regresó a España tras la muerte de Franco.

Una tumba con una gran fotografía de un varón, un martillo 
y una hoz que se cruzan y acogen a una estrella nos llama la 
atención. Es Eduardo García López, madrileño desde 1918 
a 1981. Afiliado al PCE desde muy joven. En la cárcel con 16 
años por su participación en la huelga de 1934 y amnistiado 
por el gobierno de Azaña en 1936. Defensor de la República 
en  Madrid y en la Batalla del Ebro. Exiliado como Dolores en la 
URSS y desde 1945 trabajando en el secretariado de Carrillo en 
París. Secretario de Organización en 1960. Crítico con el PCE, 
fue expulsado del mismo. Fundó el PCE Unificado.

Cinco claveles rojos naturales y una maceta con un ramito 
de florecillas también rojas dan color a una lápida donde 
descansa desde 1963 Julián Grimau y su viuda Ángela 
Martínez desde 2019. Más de medio siglo separados por 
las garras de un régimen cruel. A Julián lo asesinaron el 18 
de febrero de 1963 en Campamento (Madrid). El pelotón 
ejecutor, soldados de reemplazo obligados, pues ni la Guardia 
Civil, ni los militares de carrera quisieron formar parte del 
piquete. Un tribunal militar lo acusó sin pruebas de crímenes 
cometidos en la guerra. Cinco horas de proceso irregular, 
sin juristas en el tribunal, con testigos que declaraban “de 
oídas”.  A su término, la condena a muerte.  No hubo piedad. 
Ni   las protestas, ni la presión internacional, ni el papa Juan 
XXIII lograron ablandar el corazón del dictador. Julián fue la 
última persona ejecutada como consecuencia de la Guerra 
Civil. Cuando IU intentó rehabilitarlo democráticamente en el 
2002, la propuesta fue derrotada con los votos en contra del 
PP, tenían mayoría absoluta. 

“Ni nos domaron, ni nos doblaron, ni nos van a 
domesticar”. Ahí en su lápida, en la tumba de Marcelino 
Camacho. Su epitafio, la frase que pronunció después de 
salir de la cárcel en 1967 tras 10 días de huelga de hambre. 
Este honesto, coherente, duro y bravo soriano nacido en 
1918 fue capaz de cortar las vías del tren para impedir el 
avance franquista y de cruzar la Sierra de Guadarrama a pie 
para unirse al ejército republicano. Del PCE desde 1935 y 

Pilar Solaesa
LA HISTORIA DE DOS SIGLOS

EN UN CAMPO CIVIL (II)Paco Catalán
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posteriormente de UGT, como obrero  metalúrgico  impulsó el 
sindicato  de CCOO del que fue Secretario General desde 1976 
hasta 1987. En 1977 es elegido diputado por Madrid en las 
listas del Partido Comunista, lo dejó dos años más tarde por 
estar en desacuerdo con las normas laborales aprobadas por 
el Parlamento.

Sin buscarla, la encontramos:  la tumba de Timoteo 
Mendieta Alcalá. En su lápida: una cita de J. Luis Borges, 
“Hay una dignidad que el vencedor no puede alcanzar”; las 
fechas: nacimiento en 1898, fusilado el 15 de noviembre 
de 1939; el epitafio: libre, demócrata y republicano. Amante 
de su esposa e hijos; y una nota informativa: sus restos 
fueron inhumados en esta sepultura el 2 de julio de 2017 tras 
permanecer 78 años en una fosa común. Este sindicalista de 
Sacedón fue condenado a muerte por el “delito” de  “auxilio 
a la rebelión”, es decir, por ser de izquierdas en un pueblo. Su 
cuerpo fue enterrado en una fosa común del cementerio de 
Guadalajara. Setenta y ocho años y su familia luchando por 
su exhumación desde la transición. Dos hijos murieron y no lo 
lograron. Ascensión, su última hija con vida lo logró. Tuvo que 
ser un tribunal argentino quien diera la orden de búsqueda y 

exhumación. Su hija Ascensión dos años más tarde murió feliz 
y descansa en paz junto a su padre. Son miles los españoles 
que se quedarán en una cuneta para siempre, nadie los podrá 
reclamar.

Otra sepultura nos llama la atención por lo que dice. Es la de 
un ciudadano anónimo, se llamaba Emilio Arauzo Hontorio 
y fue el primer ayuntamiento madrileño de la Segunda 
República el que corrió con los gastos de su enterramiento 
y el que le dedicó un reconocimiento histórico: “El primer 
Ayuntamiento de la Segunda República a la última 
víctima de la monarquía”, reza en su lápida.  Efectivamente, 
este obrero encuadernador, el 14 de abril de 1931 salía del 
cine de ver  la película “Horizontes nuevos” de John Wayne, 
se unió al tumulto que celebraba en el centro de Madrid la 
proclamación de la República y una bala perdida segó su vida.

Tu carta. Oh noble corazón en vela,/español indomable, puño 
fuerte/ tu carta, heroico Líster me consuela/de esta que pesa 
en mi carne de muerte/Fragores en tu carta me han llegado/
de lucha santa sobre el campo ibero/también mi corazón ha 
despertado/entre olores de pólvora romero/Donde anuncia 
marina cacerola/que llega el Ebro, y en la peña fría. (Antonio 
Machado para Enrique Líster, comandante en jefe del quinto 
regimiento). Enrique Líster, comunista, infatigable luchador 
a lo largo de su dilatada vida, descansa como vivió, en un 
nicho pobretón con la sola inscripción de su nombre. Además 
de Machado, León Felipe, Alberti, Miguel Hernández y Teresa 
León se acercaban a los frentes de las nueve batallas en las que 
participó este gallego indomable para darle ánimos y recitar 
poemas a la tropa. Líster se había convertido en símbolo del 
heroísmo y la esperanza republicana.

Interminable, la historia también la hicieron los escritores 
como los Pío Baroja, o los Lain Entralgo; los pensadores 
como Xavier Zuviri; los pedagogos como Giner de los Ríos, 
Gumersindo de Azcárate, Américo Castro y Bartolomé Cossío; 
los urbanistas como Arturo Soria; o los zoólogos como Antonio 
Machado Núñez (abuelo de los poetas). También hay una 
historia de la inteligencia. Entre todos la hicieron. Y aquí en 
este cementerio descansan  una parte importante de sus 
protagonistas.
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SEMANA SANTA
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El sábado 29 de marzo, se celebró, el primer Trail 
de Alustante;  tres pruebas que recorrieron 
otras tres rutas por el término del pueblo.

1. Trail Alustante-Peñas Rubias-Alustante. 
26 K

2. Sprintrail Alustante-Hoya Redonda-
Alustante. 16 K

3. Caminata Alustante-La Nazarena-
Alustante. 9 K

Al finalizar, los participantes pudieron degustar 
una rica paella. 
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Con posterioridad al cierre de este artículo se ha producido el fallecimiento de nuestro muy querido amigo y miembro fundador 
de Peña La Caminata JAVIER RODRIGÁLVAREZ. Javier ha sido querido por todos que le conocieron, una persona excepcional. Javier, 
nunca te olvidaremos. Nuestro más sentido pésame a Nuria, su mujer, y a sus hijos Raquel y Sergio. D.E.P.

Las actividades de Peña la Caminata a nivel grupal en Alustante 
se centran en verano, sobre todo, en agosto. Por ello, queremos 
destacar en este articulo dos nuevos eventos que han tenido lugar 
en Alustante y que guardan cierta relación con nuestra “actividad”. 
Nos referimos a la San Silvestre del 31 de diciembre y a la Trail de 
29 de marzo.

La San Silvestre fue una iniciativa de la Comisión de fiestas que se 
celebró la mañana del 31 de diciembre. Con espíritu desenfadado, 
la organización estableció un recorrido total de aproximadamente 
5 km con salida y regreso en la plaza mayor. Hubo muchos 
participantes -se repartieron más de cien dorsales- de todas las 
edades, de ambos sexos -mayoría femenino- y con múltiples 
disfraces, algunos de ellos muy conseguidos, mención especial 
merece el disfraz ganador extraordinariamente simpático y 
llamativo. Los participantes, más o menos en forma física, había 
de todo, hicieron la distancia corriendo o andando según las 
fuerzas y el espíritu. El recorrido con dificultad baja animaba a 
la tertulia, bromas y risas entre los participantes. Era la primera 
vez que se hacía en Alustante y fue todo un éxito. Entre todos los 
asistentes, participantes y espectadores, se comentaba la idea de 
que este evento se debería perpetuar en el tiempo y quedar como 
una actividad fija a desarrollar todos los finales de año. Nuestra 
enhorabuena a la Comisión por su idea y el éxito obtenido y gracias 
también al ayuntamiento por el apoyo dado.

La Trail del 29 de 
marzo ha sido otro 
acontecimiento en la 
vida de nuestro pueblo. 
Los participantes po-
dían elegir entre tres 
pruebas de distancia 
aproximada 9, 16, y 
26 kilómetros cada 
una. Para los más 
deportistas eran las 
distancias de 16 y 
26 km a efectuar 
corriendo, mientras 
que la opción de 9 km. 
era andando, aunque, 
finalmente, se abrió 
también la posibilidad 
de hacer esta distancia 
corriendo. La prueba 
andando tuvo una 
distancia real 9,9 km. 
fue la más numerosa en 
cuanto a participación 

y es la que nosotros, La Caminata, como caminantes habituales, 
hicimos. Trajimos bas-tantes amigos de fuera, muchos de los cuales 
era la primera vez que visitaban nuestro pueblo. Si atendemos a 
los números, el éxito de participación fue rotundo. El número total 
de participantes -dorsales vendidos- fue de 308 personas, con el 
siguiente desglose que nos ha facilitado la organización:

Participantes 9Km. Caminando, 130 personas

Participantes 9 Km. Trail, 41 personas.

Participantes 16 Km. Trail, 97 personas.

Participantes 26 Km. Trail, 40 personas.

El total de personas apuntadas a la comida fue 241, de las cuales 
180 habían participado en el Trail o caminata y 61 se apuntaron sólo 
a la comida.

Deseamos destacar la organización del evento deportivo que la 
empresa externa ofreció a todos los participantes: señalización de 
recorridos, entrega de dorsales con sistema de control, camisetas, 
pegatinas, avituallamiento, pancartas de salida y llegada, control 
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Antes de la salida. Grupo numeroso

informático de tiempos y, al terminar, un buen almuerzo en el frontón con bebida 
incluida todo ello por 12 €uros. Adicionalmente, se ofrecía la posibilidad de comer 
juntos en el frontón un menú de paella – por cierto, bien elaborada - con una bebida 
incluida, todo por otros 12 €uros. Precios ambos muy competitivos. Por nuestra parte, 
damos la enhorabuena tanto a la empresa externa organizadora como a nuestro 
Ayuntamiento por su apoyo. Animamos a que se pueda repetir.

Pero, como no todo es perfecto, queremos mencionar dos aspectos que desde nuestro punto de vista habría que mejorar. Uno es el recorrido 
caminando. Los caminantes no hacemos marchas campo a través, dejamos la competición para otros y nos movemos por sendas y caminos. 
De hecho, al apuntarnos, pensábamos que el recorrido sería todo por caminos/sendas y no fue así. Muchos de los participantes sufrieron 
subiendo y bajando lomas campo a través y mostraban su disconformidad; el comentario más extendido es que fue duro para ellas y ellos y 
que no lo volverían a hacer. El otro tiene que ver con la actividad en el frontón por la tarde. Tras la comida se hizo un bingo y se acabó toda 
actividad. El frontón estuvo lleno de gente en la comida. A las cinco de la tarde mucha de la gente que había no sabía qué hacer. Buena 
parte de la gente había venido de fuera a Alustante por primera vez y bastantes de ellos se quedaban a dormir el sábado. El día era frío y 
con viento, día desapacible. Faltó hubiera más actividad en el frontón, tipo música, tardeo, etc. Pensamos que faltó diálogo / coordinación 
entre la organización del evento y la Comisión de fiestas. Había mucha gente junta y con ganas. Se desaprovechó una magnífica ocasión.

La Trail de marzo junto con la BBK de julio son dos acontecimientos deportivos que deberían pasar a ser fijos en el calendario de Alustante. 
Reúnen muchos ingredientes adecuados para que así sea. A destacar: movilizan a personas habituales del pueblo y también a no nacidos 
ni descendientes de Alustante; sirven para dar a conocer nuestra localidad, su paisaje y su paisanaje; tienen lugar en dos fines de semana 
normales, fuera de temporada alta, no son en agosto ni en puentes o fines de semana largos. En definitiva, pueden ayudar y mucho a dar 
vida y dar a conocer a Alustante. 

Peña La Caminata



20

VIAJE A ALMAGRO
Dentro del Programa “Conoce Castilla La Mancha”, con el que la Junta de Comunidades nos financia el autobús, este año, durante los días 

16, 17, 18 y 19 de mayo, hemos visitado: 
Ossa de Montiel, Daimiel, Almagro, 
Consuegra, Ruidera y Villanueva de los 
Infantes. Este año también con Transvia. 
Una experiencia que tenemos intención 
de repetir todos los años, en Castilla La 
Mancha tenemos muchos rincones por 
descubrir y que merece la pena visitar.
Este programa está destinado a favo-
recer el asociacionismo entre mujeres 

y personas mayores, pero la convoca-
toria está abierta a personas que no 
pertenezcan a la asociación. Así que, si 
te apetece, el año que viene te puedes 
apuntar a esta actividad. Siempre re-
sulta agradable viajar con la gente del 
pueblo. Tenemos la intención de visitar 
Cuenca y alrededores, a su debido tiem-
po informaremos de las condiciones y 
del itinerario del viaje.

BALANCE DEL CURSO DE CERÁMICA
Una vez finalizado el curso de cerámica de este año, financiado 
por la Diputación de Guadalajara, publicamos algunas fotos 
de las piezas realizadas y que no pudimos incluir en la revista 
anterior porque estaban pendientes de cocción. A lo largo del 
curso hemos hecho diversas piezas de cerámica pero, sobre 
todo, hemos confeccionado los ladrillos con los números de 
las puertas de nuestras casas. Para el próximo curso vamos a 

solicitar de nuevo esta actividad 
y, si te animas y coincides con el 
horario de las clases, te animamos 
a confeccionar tu propio ladrillo 
(también puedes intentar que te 
lo haga alguna amiga) y, si te da 
tiempo, alguna pieza más. Ya os 
informaremos si la actividad es 
finalmente subvencionada.

ASOCIACIÓN DE MUJERES “LOS VALLES” ASOCIACIÓN DE MUJERES “LOS VALLES”

Por Mª Jesús Pérez
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ENCUENTRO DE MUJERES EN EL POBO

  
El pasado 4 de junio, nos juntamos un buen puñado de mujeres de 
varios pueblos en El Pobo, concretamente de: Campillo, El Pedregal, 
El Pobo, Hombrados, Molina, Monreal, Morenilla, Setiles, Tordesilos y 
Alustante.

El encuentro giró en torno a la charla que, sobre Cuidado del 
suelo pélvico, impartió Miriam Hernández, fisioterapeuta de la 
clínica Fisiomonreal, de Monreal, especializada en suelo pélvico 
femenino. De una forma muy clara y didáctica, Miriam nos acercó al 
conocimiento de nuestro suelo pélvico y nos enseñó ejercicios para 
prevenir alteraciones urinarias, ginecológicas, digestivas y sexuales.

Para terminar, las participantes merendamos estupendamente en el bar de El Pobo, recientemente puesto en marcha por 
iniciativa del ayuntamiento y que regenta una familia de mujeres colombianas.

Este encuentro, a propuesta de Ángela, de Cepaim, ha sido 
muy provechoso por diversas razones. Por un lado, nos ha 
servido para instruirnos sobre cuestiones básicas para la salud 
de la mujer, que no suelen ser atendidas de una forma natural 
y clara ni por el sistema sanitario ni en la vida diaria y, por otro, 
nos ha servido para juntarnos con mujeres de otros pueblos 
y estrechar lazos que nos permitan hacer más encuentros de 
este tipo en el futuro. Otra nueva y buena propuesta por parte 
de Cepaim.
   

 

Momento de la charla

Merienda en el bar de El Pobo
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Por  Esteban Lorente Sánchez
COSTUMBRES DE ALUSTANTE.

LA MEDIA ARROBA (IV)

POEMAS Y RELATOS

Dos veces consecutivas se presentó a las reuniones vinateras el tío 
Antonio «El Pistolo», con el atuendo propio que entonces usaban 
los pastores. Debió calcular la hora y trajo las ovejas a pastar en las 
eras de Juan de la Hoz que, en aquella época, en su tiempo, aún se 
trillaban en ellas los cereales y todavía no se había levantado sobre 
su suelo ninguna edificación.

Hacía poco tiempo que el tío Antonio le había comprado a un 
conocido suyo que residía en Adobes, llamado Abraham, un perro 
pastor. Aparte de explicar el vendedor 
las buenas cualidades que poseía 
el can, también le dijo la edad que 
tenía y el nombre —«Marqués»— 
por el que atendía. Pronto olvidó 
el comprador este nombre tan 
aristocrático y le fue más fácil llamarlo 
con el nombre propio de su anterior 
dueño, aunque no sabemos si fue 
necesario hacerle carnet de identidad 
nuevo al mencionado perro, por el 
cambio de nombre y residencia. 

Lo que sí sabemos es que el ganado 
quedó pastando en las eras, y 
el tío Antonio cruzó la carretera 
dirigiéndose a la carrera, donde la Cofradía del Buen Trago ya estaba 
dando buena cuenta del vino obtenido de la boda celebrada aquel 
día en el pueblo. El perro, fiel a su dueño, lo siguió. Por estar de 
servicio el tío Antonio, no le permitía el tiempo estar en la reunión, 
de modo que sacó la bota del morral para que le echaran vino en 
ella y volverse a su trabajo. Era ya más de media tarde, la bota se 
encontraba muy escurrida y tuvo que darle aire con la boca para 
recomponer su forma. 

En estos momentos del inflado, salió de su casa Nicolás, que era 
el terror de los perros y los gatos; Nicolás se sonó los pantalones y 
el perro, asustado, con toda la rapidez que sus patas le permitían 
se volvió hacia donde estaba el ganado. El tío Antonio con fuertes 
gritos lo llamaba: «Abraham, Abraham», pero no atendía a las voces 
de su amo, y menos por llamarlo con un nombre bíblico que no era 
el suyo. Al ver las ovejas venir al perro tan rápido, estas espantaron 

y dividiose el atajo en tres partes: unas se fueron a las eras hacia 
abajo; otras, en dirección al Paso, por donde ahora está instalada la 
plaza de toros, y el resto por la carretera que va a Orihuela. 

Sin probar el licor y quedando la bota en secano, con carácter de 
urgencia, tuvo que irse el tío Antonio a reunir al ganado, que larga 
tarea le tendría, mientras los reunidos en la corredera quedaron 
sorprendidos por llamar al perro con este nombre, que tiene sus 
raíces en el Antiguo Testamento. 

En otra ocasión también se presentó 
el tío Antonio a la reunión de la Bota 
Empinar con el uniforme pastoril, 
pero esta vez estaba fuera de 
servicio. Acordándose de lo ocurrido 
anteriormente, debió pensar que 
para evitar posibles contratiempos, 
donde más seguro estaba el ganado 
era encerrado en la majá, que así la 
llamaba él, la cual se encontraba en 
las proximidades del matadero. Y 
así lo hizo, con más de dos horas de 
sol las ovejas ya estaban al cubierto 
bajo llave. Cerca pasó de su casa en 
dirección a la corredera seguido de su 
perro pero no encontró en ella para 

ocultar el adelanto del horario, ni cambiarse de ropa, justo poco 
antes de llegar a la reunión Abraham debió reconocer el terreno y 
sin pérdida de tiempo se volvió a refugiarse en la casa de sus dueños 
y con su presencia los familiares del tío Antonio comprendieron la 
reducción de la jornada. Este relato me lo explicó personalmente 
el tío Antonio hace más de 60 años cuando fui llamado por él 
para solucionar unas humedades que se habían producido por la 
lluvia en el tejado más bajo de su casa. También me contó de un 
hallazgo que tuvo en el campo que al principio fue muy silenciado 
y después dio mucho que hablar, y siendo que disponemos de 
documentación fotográfica y por el contenido que llevaba dentro 
dicho encuentro da pie para escribir un largo capítulo;también me 
contó, cuando las ovejas propiedad de Juanito Alberola, el mielero, 
en plena recolección de los cereales le mataron sus caballerías en 
las cercanías de la ermita de San Marcos, un mulo y un burro, que el 

falta dibujo pastor

Dibujo de Alba, nieta de Esteban
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seguro, con toda rapidez, le pagó la compra de otros dos animales 
de labranza. Anotado el singular hallazgo para explicarlo en 
sucesivos escritos continuo con el guión referente a la media arroba 
que trata de la incorporación de un nuevo socio en un lugar de la 
Mancha cuyo nombre es Daimiel y nació don Federico negrillo al 
cual hago referencia en los comienzos de estos escritos titulados 
la media arroba, al ejercer su profesión de maestro en las escuelas 
de Piqueras, pueblo este vecino al nuestro. En su tiempo libre solía 
venir a las tiendas de Alustante a comprar comestibles, usando un 
amplio capazo con tejido de Palma para 
llevar los alimentos comprados. El viaje 
de ida y vuelta entre ambas localidades 
lo realizaba en el coche de San Fernando, 
esto quiere decir que a veces iba a pie 
y otros andando. En la toponimia de 
los parajes del término municipal de 
Alustante, parte de este trayecto que 
don Federico recorría tiene por nombre el 
camino de Molina y sabemos por lo oído a 
nuestros mayores que por él, siglos atrás, 
acompañados de sus respectivos equipos 
en ambas direcciones pasaron entre otros 
personajes que habitaban en los castillos 
de Albarracín y Molina. Suponemos que 
esta antigua vía de comunicación, debido 
a quienes la usaban, estaría en mejores 
condiciones que cuando la transitaba el 
maestro. Por su nula conservación los 
charcos se enlazaban con tramos de estrechos pasos y de pendientes 
resbaladizas. Era tarde de media arroba, en este caso de arroba 
entera por haberse celebrado aquel día dos bodas a la vez, por 
encargo de los padrinos, a un grupo de personas pertenecientes a 
la media arroba; fueron a recoger el vino a la tienda del tío Francisco 
Catalán, que está situada en la plaza, a escasos metros de la fuente 
del mismo nombre, cuando los portadores del vino entraron en la 
tienda encontraron al maestro que entonces la Socorro y Jesús lo 
estaban sirviendo. Los que esperaban turno para envasar el vino 
vieron los alimentos que compraba el maestro, entre ellos dos 
piezas de salchichón de tripa estrecha, una vuelta de chorizo para 
comerlo en crudo, y una fiambrera de aluminio llena de aceitunas 
negras del bajo Aragón. Tan lustrosas de bienestar las aceitunas y ya 
pasaba de la media tarde, y que al pesarlas toda la clientela dirigió 
la vista hacia ellas. Don Federico, al ver aquel grupo de hombres 

provistos de envases de diferentes formas y medidas para llenarlas 
de vino les preguntó que qué fiesta celebraban, estos entonces le 
contestaron que era una tradición del pueblo y solo participaban 
hombres de la edad de ellos. Nuestro protagonista, como buen 
manchego, criado entre extensos viñedos y desarrolladas bodegas, 
y hacía mucho tiempo que no veía ninguna cepa de viña en muchos 
kilómetros a la redonda, debió pensar, al ver aquellos preparativos 
que por arte de magia se encontraba en su bendita tierra  y, 
preguntándoles si él también podía participar, estando dispuesto 

a colaborar y de aperitivo probarían 
algo de la compra realizada. Sin 
consultar con la plana mayor que 
estaba en la corredera, todos a la vez 
le dijeron de la conformidad y con 
ello se fue hasta el lugar de la reunión 
y el cual recibió un tratamiento 
muy ameno tratándolo de don por 
poseer estudios. Tampoco le faltó la 
ayuda, nada más salir de la tienda 
ya le ofrecieron dos hombres para 
llevarle el capazo, cada uno cogió 
de un asa con el fin de que la carga 
repartida es más llevadera, después 
tiempo tendría el solo hasta llegar 
a Piqueras aunque llevara menos 
peso. Durante el tiempo que les costó 
llegar a la reunión ya le informaron 
del funcionamiento de la sociedad 

vinatera y, aunque el caso es suyo por la edad, se compensaba con 
la colaboración ofrecida. Sin terminar de hacer la presentación del 
nuevo socio al resto de participantes ya les había dicho que probarían 
algo de lo comprado para aperitivo. Los que habían traído el capazo 
sin pérdida de tiempo y sin permiso del dueño empezaron a sacar 
los comestibles de él y con un reparto muy irregular, en el capazo 
solo quedaron las legumbres porque estas antes tenían que pasar 
por la cocina. Con vino abundante, acompañado por lo aportado 
por el nuevo socio, la reunión resultó muy animada y amistosa. Y al 
ser proclamado don Federico, por mayoría, socio fijo, ya se apuntó 
en una libreta de bolsillo el día y la hora de la próxima reunión. 
Entre parabienes y despedidas y un trago más, se retrasó la salida 
dirección a Piqueras, la noche se le echó encima y tuvo dificultades 
para llegar a casa, donde la familia lo esperaban preocupados por 
la tardanza. (Continuará…)
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No se puede permanecer indiferente a lo que está pasando el 
pueblo palestino en Gaza. Las personas, las organizaciones, 
los gobiernos, todos deberíamos estar actuando mucho más 
activamente para parar este Genocidio. 

GENOCIDIO, según el diccionario de la Real Academia, “exterminio 
o eliminación sistemática de un grupo humano por motivo de 
raza, étnia, religión, política o nacionalidad...”. Eso es lo que está 
haciendo el gobierno de Israel en la Franja de Gaza,  enviando 
a su ejército a  lanzar bombas contra civiles, muchos de ellos 
niños y niñas, contra hospitales, escuelas, centros de refugiados, 
instalaciones básicas y, además, les niega la comida, no dejando 
que llegue la ayuda humanitaria, lo que está causando una 
emergencia humanitaria sin precedentes, expulsando, a su vez, 
a las organizaciones humanitarias que trabajan en la zona. 

La información que nos llega, nos dice que el sistema educativo 
está hecho trizas, los bombardeos han acabado con la gran 
mayoría de infraestructuras educativas de todos los niveles 
(51 edificios universitarios y 19 campus han sido arrasados), 
matando también a estudiantes y profesores. El sistema agrícola 
y alimentario se encuentra destruido, pozos, invernaderos y 
almacenes destruidos y se ha matado a los animales, por lo que 
no tienen con qué alimentarse y tampoco se permite la entrada 
de ayuda humanitaria (incluso han matado a trabajadores 
humanitarios). Ni siquiera el agua de la que disponen alcanza 
para lo mínimo necesario y en muchas ocasiones no es apta para 
el consumo humano.

El número de fallecidos, posiblemente, sea muy superior al que 
se dice, ya que se ha atacado zonas supuestamente seguras, sin 
avisar de los bombardeos a la población civil. Las imágenes nos 
muestran todas las poblaciones destruidas.  

Frente a esta violación de las normas más elementales del 
Derecho Internacional Humanitario, el mundo “civilizado”, que 
se ha dotado de toda una serie de leyes, mecanismos, acuerdos, 
tratados, etc..no está siendo capaz de pararle los pies al gobierno 
Israelí. Bien es verdad, que en ese mundo civilizado hay de todo, 
y que incluso reconocer que lo que está pasando en Gaza es un 
genocidio está costando a muchos políticos, que aún lo dicen con 
la boca pequeña, quizá para no ofender a gobiernos cómplices 
como el de Estados Unidos, quizá por otros motivos. Está claro 
que está fallando la aplicación del derecho internacional con la 
complicidad de determinados estados que apoyan a Israel.

Por  Elena BorbollaSTOP GENOCIDIO EN GAZA

Frente a esta situación, la ciudadanía debemos manifestarnos, 
mostrando nuestra repulsa por lo que está pasando y 
solidarizándonos con el pueblo palestino,  hablar de ello con 
las personas de nuestro entorno, apoyar a las organizaciones 
humanitarias que están trabajando en la zona también es 
necesario, muchos pequeños donativos pueden aliviar a muchas 
personas. También podemos exigir a nuestros gobiernos y a 
la comunidad internacional, que lleven a cabo las medidas 
necesarias para plantar cara al gobierno de Israel, impulsando 
sanciones diplomáticas y económicas, poniendo fin de forma 
inmediata a las exportaciones e importaciones de material 
militar y armamentístico, en España y a nivel europeo, aplicando 
todos los mecanismos, tratados, leyes de los que nos hemos 
dotado para conseguir la PAZ. 

La guerra no es la solución a los conflictos, la solución tiene 
que ser la negociación. Y, desde mi humilde opinión, esto es 
muy importante que lo tengamos en cuenta a la hora de elegir 
a nuestros gobernantes; el despotismo, el autoritarismo, el 
enfrentamiento, la agresividad, el desprecio hacia los que son 
diferentes, ya sea por el lugar de nacimiento, por la opción sexual, 
por la discapacidad, por la religión, por la forma de pensar, 
etc... no es una buena opción, pues la humanidad necesitamos 
entendernos y aceptarnos para poder vivir en paz.

SOLIDARIDAD CON EL 
PUEBLO PALESTINO.
SI A LA PAZ
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LETANÍA DE SAN ROQUE
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PREMIO INTERNACIONAL DE LA MIEL A LAS ABEJITAS DE RAQUEL
Por Mª Jesús Pérez

Este año, en el Concurso de Mieles ‘PASTRANA HONEY AWARDS’ en  la XLIV Feria Apícola Internacional de Pastrana, la miel de 
tomillo de Alustante de Las abejitas de Raquel ha obtenido la medalla de oro en la categoría de mieles medias o intermedias.

Las mieles admitidas a Concurso han sido evaluadas mediante una cata ciega realizada por un Comité de Cata (Jurado experto). 
El jurado ha valorado la calidad de las mieles en función de sus características organolépticas (color, olor, sensación olfato-
gustativa y textura), utilizando una escala de hasta 100 puntos. La distribución de los puntos entre los distintos parámetros ha 
sido determinada por el Comité Organizador, según las categorías en las que las mieles participantes. 
En resumen, un merecido premio para Raquel, Miguel y sus abejitas. Enhorabuena.

VICENTE HERRANZ CATALÁN SE JUBILA
 El alustantino Fco.Vicente Herranz Catalán, hijo de Socorro 
Catalán y Vicente Herranz, ha sido noticia en Castilla La Mancha, 
en el mes de mayo, por su jubilación. Médico de profesión, ha 
ejercido como médico de familia en Mota del Cuervo desde 1987 
hasta 2020, en que pasó a la Gerencia en Alcázar de San Juan. Todo 
el pueblo de Mota lo ha despedido con mucho cariño porque ha 
sido un médico de familia comprometido con sus pacientes, a los 
que conocía a la perfección. Sus compañeros le definen como una 
buena persona y buen compañero con una gran dedicación a su 
profesión.
Con motivo de la celebración del día Mundial del Médico de Familia, el Servicio de Salud (SESCAM) ha querido rendir homenaje al colectivo, 
poniendo como ejemplo a Vicente, reconociéndole su profesionalidad, humanidad, cercanía y compromiso con la sanidad pública, siendo 
una pieza clave en el desarrollo de la estrategia de mejora de la atención primaria en la comunidad.
Desde Hontanar queremos desear a nuestro paisano una muy buena jubilación y hacerle llegar nuestra felicitación. 

Por la redacción

NOTICIAS DE LA ASOCIACIÓN
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8 DE MARZO

NOTICIAS DE LA ASOCIACIÓN

Martes 12, 19 horas: Concierto de piano por el Duo Vestas.

Jueves 14, a las 20 horas: Teatro: “Cuentos y Cantos de Lavanderas”, Elia y Uxía. En la Lonja.

Sábado 16, Almoneda, pza del Dr. Vicente. Por la tarde teatro infantil en la Lonja: “El baúl de los 
cuentos”, a las 18 horas.

Martes 19,  Excursión a Briguega.

Viernes 22, Cena de socios en el Frontón y entrega premios caracol.

Sábado 23, Asamblea de Hontanar, a las 19 h. en la biblioteca

Martes 26, Concurso de dibujo infantil para la felicitación.
Pza. Mayor. Por la mañana.

SEMANA CULTURAL AGOSTO 2025

Os recordamos que podéis enviar fotos para el calendario a lo largo de todo el año al correo electrónico de Hontanar  
(achontanar@gmail.com), no hace falta que esperéis al verano. Las fotos se clasifican en cuatro apartados:
•	Motivo	natural
•	Motivo	arquitectónico
•	Motivo	de	Motos
•	Motivo	de	la	Comarca	de	Molina.
A los autores o autoras de las mejores fotos se les premia con un caracol. El calendario de la Asociación Cultural lleva 
muchos años de andadura y con vuestra colaboración serán muchos más. 

¡¡PARTICIPA, ES MUY FÁCIL!!

FOTOS CALENDARIO
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El pasado 27 de junio tuvo lugar la inauguración de la sede de la Asociación de Mujeres “Los Valles” de Alustante. A lo largo de su historia, 
las mujeres de la Asociación han venido utilizando diferentes espacios para celebrar sus reuniones: en la sede de Hontanar, en un espacio 
habilitado por el Ayuntamiento en el frontón, en la biblioteca… Después de unos años de inactividad, la Asociación se ha vuelto a poner 
en marcha y el Ayuntamiento ha puesto todo su empeño en acondicionar un espacio, el de La Hermandad, para favorecer el encuentro 
entre las mujeres que, en un entorno rural como el nuestro, permita disfrutar de un ocio de calidad que redundará en mejorar la salud, el 
bienestar y la socialización de las mujeres. Sin duda, toda esta actividad afectará también positivamente al resto de vecinos y vecinas del 
pueblo y ese fue el sentido de la inauguración de la nueva sede: celebrar con los hombres y mujeres de Alustante que, desde la Hermandad, 
las mujeres pondremos todo nuestro empeño en que con nuestras actividades mejore la convivencia y el bienestar en nuestra localidad.

La Hermandad, también conocida como Cámara Agraria, sindicato de agricultores y ganaderos que tiene sus orígenes en el antiguo 
sindicato vertical, tuvo su primera sede en el número 4 de la Calle Mayor y ya en la década de los 60 se trasladó a su ubicación actual. En 
su momento debió de tener tanta 
importancia que se especulaba 
que el ayuntamiento de verdad era 
el que emanaba de las frecuentes 
reuniones de La Hermandad, no 
siempre tranquilas, a juzgar por las 
voces que se echaban entre unos 
y otros. A finales de los 80 pasó 
a depender de la Consejería de 
Agricultura de Castilla La Mancha 
y desde entonces el ayuntamiento 
le ha ido dado diferentes usos: 
expendeduría de pan, espacio de 
reunión para los jóvenes y, ahora, 
después de su remodelación, 
vuelve a ser un espacio de encuen-
tro, de hermandad.

NOTICIAS LOCALES

Dentro del programa “Conciertos con encanto” de la Diputación de 
Guadalajara, este año le ha tocado a Alustante uno de los cuatro conciertos 
programados. Este programa, puesto en marcha en 2022, consiste en 
organizar conciertos gratuitos al aire libre, de artistas y grupos prestigiosos 
del panorama musical durante la época estival, al objeto de dinamizar la 
actividad cultural y de ocio de las zonas rurales de la provincia, promover el 
turismo y la actividad económica asociada a ello. 

Alustante acogerá la actuación el 2 de agosto del cantante de flamenco 
fusión DeMarco Flamenco. Natural de Utrera, lleva tres discos editados y 
algunas canciones nuevas. Cantante de gran éxito y numerosos seguidores, 
recibió el disco de oro digital en 2019. 

CONCIERTO DE DEMARCO EL 2 DE AGOSTO EN ALUSTANTE

LA HERMANDAD, UN LUGAR DE ENCUENTRO

M.ª Jesús Pérez
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Este verano en Alustante: Programa Formativo para la Mejora de las Competencias Digitales

Por Mª Jesús Pérez

Una propuesta gratuita y voluntaria, dirigida 
a municipios de menos de 20.000 habitantes 
que no formen parte de Áreas Urbanas 
Funcionales (AUF). Financiado con fondos 
Next Generation EU. Este programa, a 
iniciativa de la Consejería de Educación, 
Cultura y Deportes de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, tiene 
como objetivo capacitar digitalmente a 
la ciudadanía, especialmente a jóvenes 
y comunidad educativa, dotándoles 
de herramientas esenciales para 
desenvolverse en el mundo actual. 
Catorce cursos, cada uno de 7,5 
horas, pensados para que aprender 
competencias digitales sea algo útil, 
práctico y adaptado a la realidad de 

cada grupo.

La formación será impartida por 
equipos provinciales especializados 
y con la experiencia de todo el 
curso en los centros educativos de 
toda la región, coordinados por la 
Sociedad Estatal de Tecnología y 
Servicios Agrarios (TRAGSATEC). 
Está dirigida, en sus distintas 
fases, a:

- 3º y 4º de primaria
- 5º y 6º de primaria
- 1º, 2º y 3º de ESO
- 4º de ESO
- Bachillerato, FP y menores 
de 35 años
- Familias y comunidad 
educativa

Más información en el ayuntamiento de Alustante

NOTICIAS LOCALES
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En los primeros meses del año hemos visto finalizada esta 
instalación junto al molino de viento, que forma parte de la Red de 
Miradores Astronómicos de Castilla La Mancha. 
Se trata de una apuesta del Gobierno regional, financiada con 
los Fondos Europeos Next Generation para potenciar el turismo 
astronómico en Castilla-La Mancha, actividad en auge, que 
permite a los visitantes disfrutar de la fascinante experiencia de 
observar el cielo nocturno en entornos protegidos y certificados 
por la Fundación Starlight. De los 86 miradores astronómicos en 
construcción, 49 de ellos se ubican en las comarcas de Molina-Alto 
Tajo (29) y la Sierra Norte de Guadalajara (20).
Nuestra región ofrece la oportunidad de maravillarse con las 
estrellas y los planetas en parajes naturales únicos, donde la 
contaminación lumínica es mínima y las condiciones para la 
observación astronómica son excepcionales.
En Alustante ya tenemos costumbre de subir a las eras alrededor 
del 12 de agosto para ver la lluvia de estrellas. Este año, podemos 
subir al mirador y si pudieramos contar con algún experto que nos 
cuente qué vemos en el cielo sería ideal. 

ALUSTANTE YA CUENTA CON UN MIRADOR ASTRONÓMICO Por la redacción

Qué es una certificación STARLIGHT
Es una certificación de la Fundación Starlight que acredita 
aquellos espacios que poseen una excelente calidad de cielo y que 
representan un ejemplo de protección y conservación. Reconoce 
escenarios que incorporan la observación del firmamento como 
parte de su patrimonio natural, paisajístico, cultural o científico y 
fomentan, a su vez, el “Turismo de las Estrellas”.

La excelencia del cielo –de manera resumida– viene determinada 
por estos cuatro parámetros:

- Disponer de cielos oscuros poco afectados por la contaminación 
lumínica.

- Condiciones atmosféricas que permitan alcanzar en la 
observación del firmamento un alto grado de nitidez.

- Que la atmósfera disponga de una transparencia adecuada.

- Un porcentaje adecuado de noches despejadas a lo largo del año.

Para ser un Destino Turístico Starlight, se tiene en cuenta 
también las adecuadas infraestructuras y actividades relacionadas 
con la oferta turística, la riqueza natural y el patrimonio cultural.

De los 10 Destinos astronómicos de Castilla –La Mancha, uno de 
ellos es “Cielos de Guadalajara” que comprende las comarcas de la 
Sierra Norte y Molina-Alto Tajo.

https://www.astroturismoclm.com

NOTICIAS LOCALES



 31

BIENVENIDO HARON
Un motivo de alegria en el pueblo: 
tenemos otro bebé, Haron, que 
nació el pasado 20 de junio. 
Felicitaciones a sus papás, 
Mohammed y Kaira, y 
a sus hermanos Rihab, 
Zayd y Saif Ddin.

NOTICIAS LOCALES

Se ha pavimentando el antiguo camino que, desde las eras de la Soledad, enlaza con la carretera de Alcoroches, de modo que 
será posible entrar y salir del pueblo por este acceso. El acabado de esta obra es de hormigón fratasado con bordillos laterales. La 
obra, que ha sido financiada al cien por ciento por 
la Diputación de Guadalajara, va a tener ilumina-
ción de paseo (focos instalados en el suelo) desde 
el «piloto» o registro del agua de las fuentes, al 
inicio de las eras desde el Esquilo, hasta la ermita.

La obra está siendo llevada a cabo por la empresa 
Construcciones Antonio Garfella S.A., de Molina 
de Aragón, y ha supuesto una inversión de 86.368 
euros por parte de la Corporación Provincial.

También se ha adoquinado la calle del Esquilo 
desde la plazuela de San José hasta el cruce con la 
calle Alta, siguiendo el plan de sustitución de tuberías generales de abastecimiento de agua del pueblo. Ha sido ejecutada por 
la empresa Construcciones y Rehabilitaciones Corduente S.L. La inversión de la Diputación en este caso ha sido de 52.800 euros.

ACCESO A ALUSTANTE POR LAS ERAS

NECROLÓGICAS
En los últimos meses han fallecido las siguientes personas, alustantinos y alustantinas:  Encarnación Molina García, Isidoro Verdoy 
Verdoy, Visitación Jiménez Martínez, Felisa Gómez Jiménez, Marcos Espinosa Verdoy, Ramón Guimerá Caballe  y Javier Rodrigalvarez. 

A sus familiares y amigos damos nuestro más sentido pésame.
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Este servicio funciona los lunes y los viernes y cubre el servicio de pasajeros y pasajeras de Castilla La Mancha, concretamente de Orea, 
Checa, Alcoroches y Alustante. De Alustante sale a las 11 horas en punto, de la plaza del Doctor Vicente, y ya, desde allí, va directamente a 
Teruel, sin parar en ningún sitio. La parada es en la estación de autobuses de Teruel, pero, si lo necesitas, también te puede llevar al hospital. 
La vuelta es a las 5 de la tarde, también desde la estación de autobuses. 

Si necesitas ir a Teruel otro día, lo puedes hacer con el servicio de Teruel, cogiendo el autobús en Orihuela (en esta página reproducimos los 
horarios). Este servicio tarda más en llegar a Teruel porque, como es lógico, presta servicio a los viajeros de los pueblos de la provincia que 
están en este recorrido. 

NUEVAS PUBLICACIONES CECAL (Centro de Estudios de la Comunidad de Albarracín)

Nueva publicación de CECAL (Centro 
de Estudios de la Comunidad de 
Albarracín), que, como todas las 
que nos han ido enviando, está a 
vuestra disposición en la Biblioteca 
de Alustante. Se trata del número 
40 de la revista REHALDA, que en 
esta ocasión va dedicada a su 20 
aniversario. 

“Los veinte años de Rehalda nos 
muestran una realidad a lo largo y ancho de más de 400 artículos 
y 160 autores y autoras que, relacionados de un modo u otro con 
la sierra de Albarracín, nos han mostrado a este territorio desde 
una perspectiva más cercana que erudita, más informativa que 
científica, lo cual ha posibilitado un enorme caudal de información 
a lo largo de todo este tiempo”.

Daniel Úbeda Martín

AL SON DEL RECIO CAÑÓN

Poesía escogida de Manuel González 
“Foly”, a cargo de Miguel Ángel 
Martínez.
“Manuel González “Foly” nació en 
Guadalaviar, en 1956, en una familia 
de pastores trashumantes. Fue a la 
escuela hasta los 14 años, y después, 

por decirlo con sus palabras, se echó a esas breñas, a pastorear su 
ganado. (…)
Esta antología pretende contribuir a la recopilación y difusión de 
parte de la producción poética de Foly, para que otros lectores 
puedan disfrutarla; pero persigue además su conservación e 
integración en el patrimonio cultural de Guadalaviar y de la 
Comunidad de Albarracín, no solo por su valor literario, sino 
también por su interés antropológico y cultural, que, coincidirán 
conmigo, es excepcional.”

Miguel Ángel Martínez

¿CONOCES ESTE SERVICIO?: AUTOBÚS DIRECTO A TERUEL

NOTICIAS LOCALES ALUSTANTE TODO EL AÑO Y MOTOS 2025



 33

NOTICIAS LOCALES ALUSTANTE TODO EL AÑO Y MOTOS 2025

Enero:
Sábado 18: Hoguera de San Antón 

Marzo:
Carnavales

Mayo:
Sábado 31: Rogativa de San Roque 

Junio:
Sábado 28: Fiesta de San Pedro en Motos

Agosto: 
Sábado 16: Almoneda
Del 11 al 17: Semana Cultural 
16 y 17: Fiestas de Motos
Del 26 al 30: Fiestas Patronales
Durante todo el mes, excursiones por el 
campo, Peña La Caminata.

Octubre:
Sábado 11: Jornada Micológica: Comida 
popular “Sartenes”.

Noviembre:
Sábado 1: Jornada Micológica: Degustación 
de setas.

Diciembre:
Sábado 6: Los frutos del otoño

Martes 31: Cena de Nochevieja

Nota: Esta planificación de actividades 
responde al programa “Alustante todo el 
año”, que se organiza en colaboración con el 
Ayuntamiento con el objetivo de animar la 
vida social del pueblo a lo largo de todo el 
año. Su realización puede sufrir variaciones 
dependiendo de diferentes factores. 
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HONTANAR INFANTIL

Angel Martínez, 

Tolón

12 años

Berta Mansilla
11 años

Noelia de la Marota, 

11 años

Marta Pérez, Agapitas, 
13 años

Sara García,
Conaidi,
11 años

HONTANAR INFANTIL
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HONTANAR INFANTIL HONTANAR INFANTIL

TARJETA DE FELICITACIÓN 
NAVIDEÑA

Estos son algunos de los dibujos realizados por 

niños y niñas el verano pasado. Este próximo 

verano volveremos a realizar el concurso de 

dibujo el 26 de agosto por la mañana, en la 

plaza mayor. Como sabéis, con los dibujos más 

bonitos se elabora la tarjeta de felicitación navideña de Hontanar. Se puede participar 

realizando un dibujo chulo del pueblo y si va acompañado de un pequeño texto mucho 

mejor. Os animamos a participar.

NUEVOS SOCIOS 
DE HONTANAR 
INFANTIL

ALMA

NOAH




